

Bourses d'études de l'OTAN

JUSQU'ICI sept Canadiens ont reçu des bourses de l'OTAN en vertu du programme inauguré en 1956 comme un des moyens de mettre en œuvre l'article 2 du Traité de l'Atlantique Nord. Cet article porte sur la nécessité de la collaboration et de la compréhension entre les membres de l'Alliance.

Objet du programme

L'objet du programme est de favoriser les études sur l'idéal, les traditions et les buts communs aux pays de l'OTAN. Le Conseil nord-atlantique espère qu'au terme de leurs recherches les titulaires écriront des essais sur l'histoire, les problèmes actuels et l'évolution de la Communauté atlantique.

On accorde une grande latitude dans le choix des sujets, mais la fin du programme demeure précise. Les boursiers doivent étudier la situation actuelle de l'alliance, ses problèmes et l'évolution future de la Communauté atlantique. La durée des bourses est de 2 à 4 mois; quant aux frais de voyage, ils donnent lieu à des arrangements avec chaque titulaire en particulier.

Mode d'attribution

Chaque pays membre se charge de faire de la publicité au programme et de transmettre les demandes au siège de l'OTAN où le choix final est confié à un comité de sélection. Au Canada le programme relève du Comité des bourses d'études de la Société royale du Canada, qui distribue les notices publicitaires et les formules de candidature aux universités et à divers autres établissements; il classe ensuite les formules de demande et les transmet à l'OTAN par l'entremise du ministère des Affaires extérieures.

Tous les printemps, un comité international de sélection se réunit à Paris, au siège de l'OTAN, pour désigner définitivement les titulaires. Cet organisme, qu'on appelle Comité des études de l'Atlantique nord, est présidé par le représentant permanent de la Belgique au Conseil de l'OTAN. Il comprend divers représentants des milieux éducatifs des États membres: M. Grayson Kirk, président de l'Université Columbia (New-York), M. Frede Castburg, recteur de l'Université d'Oslo, M. Raymond Aron, de l'Université de Paris et M. Max Beloff, d'Oxford. Le Canada est représenté par M. Edgar McInnis, ancien directeur de l'Institut canadien des affaires internationales, maintenant professeur à l'Université York.

Le Comité international de sélection peut proposer d'autres thèmes aux candidats prometteurs qui s'étaient proposé de traiter un sujet quelque peu éloigné des fins du programme.

Historique du programme

Comme il existe déjà un nombre considérable de bourses et de prix, il était normal que le programme de l'OTAN mette quelque temps à se faire connaître. Toute-